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□ 张素明

已是月过中天，书房的灯依然亮
着，一张打印纸上一个个名字被他写
了划掉，划掉再写上，曾经一起工作
学习过的首长、同事，电影回放一般
在他的脑海中掠过。他在寻找，寻找
能够为他的故乡大同宣传发展提供
帮助的人脉，寻找为他的故乡大同走
上“一带一路”的最佳契合点。他就
是大同市外事办副主任张文涛。

大同不能在“一带一路”建设中缺席

从读中学的时候，张文涛就被
“晏子使楚”的故事深深吸引，2500
多年前，春秋末期，齐国上大夫晏子
出使楚国，楚国君臣希望借此机会羞
辱晏子和齐国。晏子身材短小，楚人
在城门旁开了一个小洞让晏子进
去。晏子不入：“使狗国者从狗门入，
今臣使楚，不当从此门入。”楚人只好
让晏子从大门进城。楚王见到晏子
时说：“齐无人耶，使子为使？”晏子
说：“齐命使，各有所主。其贤者使使
贤主，不肖者使使不肖主。婴最不
肖，故宜使楚矣。”在宴席上，楚人绑
了一个据称是齐国的盗贼。楚王说：

“齐人固善盗乎？”晏子回答说：“橘
生淮南则为橘，生于淮北则为枳……
今民生长于齐不盗，入楚则盗，得无
楚之水土使民善盗邪”。楚王只得向
晏子道歉。晏子的辩才和智慧在张
文涛心中种下了出国做使者的种子，
也让外交的念头开始在他青春的心
中萌发。

1990 年张文涛来到当时的雁北
行署外事办公室从事翻译工作。翻
译官，太美了！多少年来勤奋踏实的
工作和对英语孜孜不倦的学习终于
换来了回报。在外事办他一直从事

“华北地震重建项目”的翻译工作。
接触过世界银行的官员，在为行署专
员和项目办主任做翻译的过程中，文
涛英语水平有了巨大提高，但与外交
活动还是相去甚远，对外交充其量只
是个“门内汉”，国外是个什么样从来
不知道。但文涛珍惜这个和自己理
想追求爱好相符合的职业，工作之余
他把所有精力都投入到外语学习和
攻读相关外事方面书籍上，他要把昔
日不懂的知识，没有的学问通过书本
历练出来。机遇永远青睐于有准备
的人，1996 年国家对外经济贸易合
作部（外经贸部）准备借调一名外事
人员，文涛由于充分的准备被选中派
往南美洲国家圭亚那中国大使馆经
商处工作。

第一次坐飞机、第一次买行李
箱、第一次穿名牌西服……一切竟是
那样的新鲜！1996 年 1 月 6 日，登上
飞往纽约的班机，天是那样的辽阔，
地是那样博大，一切仿佛都在梦幻之
中。到达纽约肯尼迪机场后，他在中
国驻纽约总领事馆住了三天。因为
三日后才有纽约飞往圭亚那首都乔
治敦的航班。正赶上纽约在下暴风
雪。他决定出门走走。于是，第二天
早饭后，迈出总领事馆大门，感觉冷
飕飕的，对陌生地方的恐惧和大雪的
强冷刺激让他心头一紧。但经过冰
冷天气的刺激后大脑反应速度加快,
一切似乎都不同于国内，纽约街头只
有红绿灯在闪烁，慢条斯理地指挥着
过往车辆，十字路口也没有高高的岗
亭，更没有身着制服的交警，一切都
让人充满了好奇。次日清晨，他踏上
了南美的征途。航班是总部位于特
立尼达和多巴哥的“英属西印度航空
公司”的班机，从纽约起飞四小时后
必须在特多机场换乘更小的航班前
往乔治敦。一到特多机场，就感到了
阵陈热浪，航班再次起飞，一小时后
在乔治敦降落。历时几日终于到达
目的地——圭亚那首都乔治敦。

在文涛过去的意识里，外交官是
一份体面的职业，衣着华美，动辄出

入上流社会，从事的也都是“高大上”
的工作。到了圭亚那后，他才知道，
外事工作和国内工作基本是一样的，
只是标准更高，要求更严，所要顾及
和考虑的事情更加繁杂。而负责经
援项目的经商处更是如此。与各专
家组打交道多。从联系圭方发邀请
函、到开车去机场接人、帮助租房子、
项目执行中遇到困难时与圭方交涉，
有时还在会谈时做翻译等等，事无巨
细，庞杂繁多。1998 年 7 月 20 日至
21 日，时任国务院副总理钱其琛访
问圭亚那，期间分别与圭总统珍尼
特·贾根、总理赛缪尔·海因兹、国民
议会议长德里克·贾根以及反对党领
袖德斯蒙德·霍伊特举行会晤。访圭
期间，签署双边互免签证协议。当时
接待陪同钱副总理代表团是使馆一
项非常重要的工作。来访前王富元
大使就接待工作进行部署分工，文涛
参与了整个接待工作。代表团中有
时任外交部副部长杨洁篪和司长李
金章。上午珍尼特·贾根总统在总统
府会见钱其琛副总理，就双边关系进
行了友好交谈。当晚在总理府，海因
兹总理举行招待会，欢迎钱副总理，
珍尼特·贾根总统出席。招待会由圭
亚那外交部礼宾司长汗主持，海因兹
总理致欢迎辞，其后钱副总理答谢。
这次接待是文涛从事外事工作以来
第一次全程参与接待高级领导，跑前
跑后，具体落实，件件精准，让文涛感
到了外交工作的艰辛和圣神，同时也
真正感觉到了外交工作的重要与迫
切，为他日后的工作积累了宝贵经
验。

1996 年出国时文涛任三等秘
书，1998 年被提拔为二等秘书，成为
中级外交官。而且任期从原定的二
至三年延长至四年，所以他负责的事
情就更多起来了。圭亚那西南边陲
小镇来塞姆的莫科·莫科水电站是中
国成套设备进出口公司援建的项
目。从换文开始到双方签署设计合
同和实施合同到水电站发电后移交
圭方（BT模式）文涛自始至终参与其
中。此外他分管的经援项还包括萨
那塔纺织厂、贝尔·吕砖厂、编织袋项
目、绿色农场、自行车组装厂和医疗
队等。

平时的点滴积累成就了他在重
大活动中的厚积薄发。在莫科·莫
科水电站完工交接前，由于施工难
度增加致使工程超支，为不使国家
利益蒙受损失，刘参赞多次同圭方
交涉请其确认超出费用。后来由于
圭方总统大选在即，圭方需要中国
援建的水电站进行政绩宣传。圭亚
那外交部联系中国大使馆称：圭亚
那电视台就水电站不能及时移交进
行实时采访。王大使批复刘参赞接
受采访。文涛拟出采访内容请领导
修改后，配合刘参赞接受圭方电视
台的采访，从正面向公众说明了水
电站推迟移交的原因，维护了中国
公司的形像，取得了满意的效果。

好友相见不可识 笑问客从何处来

许多人都认为，从事外交工作可
以追随伟大外交家的足迹，亲身经
历历史，甚至青史留名。也有人认
为，外交官可以深度领略缤纷多彩
的异国文化，增长见识，充实人生阅
历。其实，任何一个答案都无可厚
非，但也都不够全面。外交工作中
有“高大上”的一面，而更多时候干
的都是“接地气”和打基础的活儿。
因为外交舞台上有光芒四射的大外
交家，而更多的是默默付出的普通
外交工作者。外交官固然可以领略
异国文化与风情，但也必须忍受国
外高原苦寒、冲突、战乱、疫病等各
种艰难与困苦。

到加拿大常驻是文涛在国外工
作的第二站。在外交部安排下告别
了此前圭亚那的工作，从一个条件

非 常 艰 苦 的 国 家 ，来 到 发 达 的 国
家。自然人文环境宜人，多伦多多
次被评为“适合人居的城市”。让文
涛感觉到了西方社会的一种人文精
神，但对他外事工作的要求也更高
了。

在驻多伦多总领事馆作为签证
处的一名领事官员，他大多数时间
在签证大厅上班。大厅是由办证窗
口 和 等 候 厅 组 成 ，中 间 由 玻 璃 隔
开。领事官员在窗口内端坐，办证
人员在窗外排队等候。窗口工作的
共有三位领事官员，他和同事梁颖
分别来自大同外办和广西外办。通
常大厅里如果没有很多办事的申请
人，大家在窗口里有说有笑，气氛轻
松和谐，并不像一般人想象的一副
板起的面孔和正襟危坐。通常领事
官员是受理领区中国公民的护照申
请、延期，各类公证书和认证书以及
加拿大人来华旅游的签证申请。工
作术语称为“接案”。

一天上午，像往常一样他一到窗
口便开始繁忙的接案工作。猛一抬
头，看见面前队伍里有一对年轻中
国夫妇在办理护照延期。这么面
熟！但一时想不起在哪里见过。每
天工作量上千份，接触的人们无数，
面对的绝大多数是陌生的面孔，这
个人到底是谁呢？他大脑快速地搜
索。噢，这不是李忠夫妇吗？他可
是学校的高材生呀！几年不见李忠
头上已增添了几丝白发，但长相是
不会变的。可是面对这么多办事人
员又不能多说话，以避“套近乎”之
嬚。于是他便开始问李忠关于大同
的问题：你的护照在山西哪儿申领
的？你出国前在山西大同哪里居
住？出国前都在中国的哪些单位呆
过？李忠满眼疑惑的看着眼前这位
领事官员，嘴巴撑得圆圆的，心中大
概琢磨：这个领事有毛病？和他有
啥关系？当他的疑惑变为肯定时，
用手指着文涛说：“你是不是张文
涛。”文涛一个劲给他使眼色，示意
他不要大声说话，以免影响别人。
良久，二人才相视会意，笑笑走开。

东欧出现太极热 五洲感知中华魂

2005 年 3 月 25 日，一架银鹰从
加拿大多伦多穿过辽阔的大西洋将
文涛送到了欧洲的斯洛文尼亚。在
法兰克福机场中转一个小时后又转
机飞往卢布尔雅那市。

根据外交部的安排，他在驻多
伦多总领事馆三年半的任期已结
束，但不能回国，而是从加拿大直接
派往欧洲的驻斯洛文尼亚大使馆工
作。这两个国家算是一个任期，工
作时间 5年半。

在驻斯洛文尼亚大使馆张文涛
担任使馆办公室主任，同时兼任大
使的礼宾秘书，负责大使对外活动
的安排。具体工作是根据收到的各
种文件、通知和大使的指示安排制
定大使每周的对外活动。斯洛文尼
亚官方语言是斯洛文尼亚语，多数
人讲英语。斯的部分高官如前总统
雅内兹·德尔诺夫舍克、前国民议会
议长采拉尔和前外长鲁佩尔可以讲
英语。王大使约见鲁佩尔外长时文
涛作为随行官员负责记录。回馆后
再将会谈内容整理后报回国内。当
年他还参加了陈冯富珍竞选世界卫
生组织总干事的相关事宜。在王大
使约见鲁佩尔外长寻求斯洛文尼亚
支持的会谈中文涛负责及时将有关
情况汇报国内。

卢布尔雅那大学是一所综合性
大学，也是斯洛文尼亚的最高学府，
但该大学开设有中文专业。中文系
的毕业生达 200 多名。有个别中文
系毕业的学生还不远万里，来到中
国工作。使馆的中文秘书蒂娜·霍
齐娃就是卢大中文系毕业生。蒂娜
可以讲塞尔维亚语、斯洛文尼亚语

和中文。但中文水平一般。使馆吴
参赞是学习塞尔维亚语系的，征订
了斯语报纸，蒂娜每天花费一个小
时从报纸找出有价值的新闻用塞尔
维亚语讲给吴参赞听。她另一部分
工作是接听本地电话，凡是英语的
来电就转给文涛接听。在一个遥远
的欧洲小国，中文能够被很多年轻
人所接受，并孜孜不倦地学习，时常
让文涛为自己的祖国和祖国博大精
深的文化魅力而感到自豪和骄傲。
而更让文涛感到惊诧的是斯洛文尼
亚还流行着一股太极热。

2006年 5月的一天，一位名为约
瑟夫的武术学校校长邀请王大使出
席其位于卢布尔雅那的中国武术学
校的开班仪式。大使批示:文涛出
席。到了那一天，他驱车到达约瑟
夫的武术学校时，发现学校位于卢
市一个不起眼的地方，是一幢三层
小楼。一层是教室，干净整洁。教
室里挂满了各式各样的太极拳动作
图。这时约瑟夫校长笑着迎了出
来。他约大约 50 多岁，身材高大结
实。进了办公室后，约瑟夫拿出一
本中国太极拳的图册，下面的注解
是斯洛文尼亚语。听了介绍后，文
涛开始对眼前这位壮男刮目相看。
约瑟夫 90年代曾赴中国河南陈家沟
学习陈氏太极拳。前后共两年时
间，之后回到卢布尔雅那开办太极
拳学校。并招收了众多弟子，在斯
洛文尼亚形成了广泛的影响。斯洛
文尼亚的约瑟夫太极拳学校极大地
激发了文涛学好太级拳的兴趣。同
时这个中国外交官感受到了中华文
化的强大魅力。

外交重在相知心 郁金香国传友情

2008 年，张文涛结束了长达十
二 年 的 国 外 生 涯 ，回 到 自 己 的 故
乡---大同，在外事办担任领导工
作。他先后负责接待过亚美尼亚总
统萨尔基相、荷兰总统威廉-亚历山
大，社会名流有泰国公主诗琳通、不
丹王国公主旺楚克和法国总统蓬皮
杜之子阿兰-蓬皮杜等人。组织参
与了中国国际太阳能十项全能竞
赛、世界养生大会和中国大同国际
摄影文化展。然而给他留下最深刻
影响的还是接待荷兰国王亚历山大
一家的那次私人访问。

亚历山大国王 2015年 10月对中
国进行登基后的首次国事访问。其
实来北京之前亚历山大国王一家就
早早来到中国，分别去了成都、陕西
和山西进行私人访问。8 月 25 日和
9 月 23 日山西省外侨办陪同荷兰驻
华使馆官员先后两次提前来大同进
行踩点。荷兰驻华使馆一等秘书瑞
米和敦实的警卫约翰二人两次前
来，分别考察国王下榻的酒店和参
观景点及线路。基本确定了悬空寺
和云冈石窟两个景点。考察大同之
后他们三人风尘仆仆赶到太原落实
在省会以及平遥的活动内容。另
外，私人访问，在前两站迎送的领导
过多，不是太合适，因此省外侨办打
来电话，要求大同必须精减迎送领
导和陪同人员。在国庆节期间，悬
空寺顶部翠屏峰上发生掉石，但文
涛他们是在国王来大同前的三天才
获悉这个情况。原定的访问计划要
不要变动？要变的话必须做好第二
套方案。国王会不会同意？必须尽
快报告省外侨办，然后再由省外侨
办报告外交部和荷兰驻华使馆。彼
时国王已在中国。只能等回复。

当悬空寺掉石的情况传到时，亚
历山大国王一家已在西安访问。省
外侨办第一次通知，原计划参观悬
空寺的安排不变。大同接待人员松
了一口气。要知道准备第二套方案
也需要时间，涉及部门要多。然而
省外侨办接着通知，国王一家 5 人、
荷兰警卫和中方警卫各 2 人随行前

往悬空寺。为确实了解悬空寺的实
际情况，文涛决定亲自到地实地观
察。在悬空寺文管所领导陪同下带
着安全帽到悬空寺上下了一趟，对
落石情况有了感性认识。10月 23日
上午国王一行到达悬空寺。文涛早
已等候在接待室门口。介绍了浑源
县副县长郭普耀、县文物局长和悬
空寺文管所长。一行人在接待室稍
微停留后，国王一家 5 人、荷兰安保
4 人和中方警卫 2 人及文管所所长、
翻译等头戴安全帽全体上了悬空
寺。当问及国王在明知险情的情况
下还坚持上庙时，亚历山大国王笑
着回答：勇敢地面对困难和迎接挑
战是荷兰王室的传统。他随后又补
充道：当然在理性、安全的前提下。
要知道，自从国庆节后国内游客只
能在距离悬空寺很远的供游客攀登
的石阶外的隔离绳外远远眺望悬空
寺。大同的秋季，已是寒意森森，山
谷处不断刮过冷冷的秋风，整个寺
院显得空荡荡。作为接待单位的负
责人，文涛心头心头暗暗地捏着一
把汗。不怕一万就怕万一。一旦飞
石下来怎么办？还好，什么都没有
发生，国王一家平安回到接待室，文
涛心里的那块石头落了地。

在资料中，文涛查到,威廉·亚历
山大国王的母亲、当年的荷兰公主
贝娅特丽克丝与丈夫克劳斯亲王在
时任邮电部副部长罗淑珍陪同下于
1977 年 5 月 8 日来大同访问，考察过
云冈石窟。时任大同市革委会副主
任姚进、文化局副局长夏希曹陪同
参观。贝娅特丽克丝公主特别喜欢
新鲜东西。来华时就带着摄像机。
当参观走到云冈石窟第 12 窟前，她
不时地进行拍摄。结果在第 12窟前
被随同的摄影师抓拍了这个难忘的
瞬间。荷兰王室母子两代能来大
同，这是一个非常好的外交契机，不
仅可以拉近与来访国领导人的距
离，还可以通过这种沟通增进相互
友谊。所以安排外事活动不是一成
不变的，关键在于有所作为。

由于是私人访问，国王一行的接
待工作一切从简。但毕竟是一国之
君来访，而且是继法国前总统蓬皮
杜、亚美尼亚总统萨尔基相之后访
问大同的第三位外国国家元首。中
国人是讲求礼仪的国度，在接待工
作的礼宾规格上文涛认真考虑拿捏
得当。省外侨办来函转达外交部要
求：请大同市政府副市长安排并陪
同贵宾参观悬空寺和云冈石窟。后
来又打电话来不需要副市长陪同参
观景点。但作为制定大同市接待计
划的文涛，心里有些想法。虽然此
前已得知省委书记、省长将在太原
会见国王一行。大同不安排主要领
导出面。但外事工作关键在于有所
作为。考虑到贝娅特丽克丝公主曾
于 1977年 5月 8日来大同访问，与荷
兰方面先遣组第二次踩点的会谈上
文涛提出，因为亚历山大的母亲曾
来到大同，现在儿子也来到大同，可
否由我办安排市主要领导向国王赠
送贝娅特丽克丝女王参观云冈石窟
时的珍贵照片。瑞米想了一下表示
同意，但要求时间不超过 15 分钟。
得 到 首 肯 后 ，文 涛 心 里 踏 实 了 许
多。便将张吉福书记、马彦平代市
长会见亚历山大国王作为接待日程
中的一项重要内容。制订了接待计
划，安排分管外事工作的副市长迎
送国王一行、建议市政府秘书长召
开接待国王的工作协调会。文涛亲
自为张吉福书记、马彦平代市长会
见国王做翻译。

10 月 22 日晚 19：00 许，亚历山
大国王一行的车队到达贵宾楼假日
酒店门口。亚历山大国王、马克西
玛王后和三个小公主先后走向大
厅，与早已等待在酒店的杨勤荣副
市长、外侨办主任和酒店总经理一
一握手，寒暄片刻后，外宾一行宾馆

下榻。
23 日下午 14 时，市委书记张吉

福，市委副书记、代市长马彦平在云
冈石窟研究院同威廉·亚历山大国
王、马克西玛王后及家人进行了会
面和热情友好的交谈。张吉福书记
欢迎威廉·亚历山大国王一行来大
同访问，简要介绍了大同的历史，特
别提到国王母亲、时任荷兰公主的
贝娅特丽克丝曾于 1977年访问大同
并参观云冈石窟，母子两代能来大
同，是对大同的厚爱，也是大同和荷
兰人民共同的荣耀。两天的时间，
使国王一行强烈感受到了中国、山
西、大同的悠久历史和灿烂文化。

云冈石窟第 6窟是最华丽，保存
最完整的洞窟。洞窟内的中心塔柱
和洞窟三壁雕有佛本生故事，完美
体现了佛教雕刻艺术。讲述了佛教
先师释加牟尼从诞生到悟道的全过
程。在游览到此时阿玛利亚公主走
到导游李如天跟前说她读过这个故
事，接着阿玛利亚给大家继续讲解
释迦牟尼佛出四门、遇老人、病人、
死人，到最后遇到沙门时决定放弃
宫庭生活，出家成佛。第 12 窟到 15
窟被誉为音乐窟，其中 12 窟石窟上
部及周围雕满了伎乐天，类似西方
教堂里的天使。场景描述了释迦牟
尼佛成道后普天同庆的盛大场面，
手持各种乐器的伎乐天欢迎风飞舞
蹈，国王一家进入窟内细看并在洞
察西侧合影留念。最后来到云冈皮
影馆。根据预先的安排，上演了《收
伏柳树精》。故事取材于中国四大
名著之一的《西游记》。由故事中

《大变化》改编而成。主要讲述了观
音菩萨的法器“净瓶”中的杨柳枝逃
走了，变成女柳树精在人间兴风作
浪，作恶多端。观音菩萨带齐天大
圣孙悟空下凡收服柳树精。剧中各
种人物变化多端，各显神通。民间
艺术具有非凡的吸引力，在打击乐
器的伴奏下，栩栩如生的各种皮影
人物上下跳动，十分有趣。国王一
家尤其是几位小公主端坐在观众席
的长条凳上屏住吸吸聚精会神地观
看。约十分钟的表演结束后，国王
一家啧啧称奇，还在议论刚才的情
节。

演出结束后，三位小公主意犹未
尽，提出可否到后台看看。在征得
警卫的同意后三位公主手中拿着道
具，即兴表演起来。这时，只见阿丽
亚娜小公主走到上面说：“我要给妈
妈表演一个节目”说罢便开始表演
起来。博得全场所有人的陈阵掌声
和笑声。三位公主说：“这是我们最
开心的一天。亚历山大国王和马克
西玛王后俯下身来为三位公主拍
照。

10月 22日上午国王一家在平遥
古城参观了日升昌票号、县衙和城
墙后，徜徉在明清街上，进入一家漆
器商店—永隆号，永隆号是平遥县
城最大的漆器店。店内陈列琳琅满
目的各种颜鲜艳的漆器制品。马克
西玛王后在一个半人高的漆器花瓶
伫立良久才离开，这一切被细心的
亚历山大国王看在眼里。看了一下
价格是人民币 6 万元。在国王一家
即将离开酒店前，只见亚历山大国
王小跑回到漆器商店，买下那只花
瓶，安排随行人员包装好运回荷兰，
不要告诉王后。等到马克西玛王后
的生日到来之际送给王后。

22 日国王一行人到大同吃过晚
饭后，荷兰大使馆的瑞米在和文涛
聊天时才讲了这个爱情故事。瑞米
再三强调，既要完成任务还不能将
秘密泄露出去。当时问他有何办
法，文涛立即与假日酒店的李泽光
经理电话联系，李泽光经理后来亲
自找人专门制作了向国外海运出口
的木条箱将花瓶装好。圆满地完成
了任务。大同在荷兰国王的心中也
留下了最美好的影响。

默默付出的外事工作者
——记大同市外事办副主任张文涛


